

GACETA DE MADRID.

MARTES 14 DE AGOSTO DE 1821.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ISLAS JONICAS.

Corfú 2 de Julio.

Las noticias de la Morea dicen que todos los fuertes de la Península, incluso el de Patrás, están en poder de los insurgentes, y que la Península está enteramente libre de los turcos. Algunos musulmanes pacíficos viven sin rezelo en los campos bajo la protección de los griegos.

El griego Perrhebas ha derrotado completamente al bajá de Negroponto, el cual al recibir la noticia de las ventajas de los griegos en la Eócida, en la Beocia &c. había acudido con 30 turcos. Se añade que el mismo bajá quedó entre los muertos.

RUSIA.

Wilna 22 de Junio.

La posición de los diferentes cuerpos de los ejércitos rusos es como sigue:

El ala derecha de la guardia imperial está acantonada en Curlandia; el centro á las márgenes del Duna, el regimiento de granaderos de la guardia, llamado de Moskowskoi, en Drisna, otro regimiento de granaderos de la guardia en Druina; el ala izquierda en el gobierno de Mohilow.

Las tropas que se habían puesto en marcha han recibido contraorden.

El cuerpo de Lithuania, que forma la vanguardia, está acantonado, parte en el gobierno de Grodno, y lo restante en los contornos de Bialistock.

El primer cuerpo del primer ejército está repartido entre los gobiernos de Wilna y de Minski.

El general Wlodeck, ayudante general de S. M., y general de caballería del cuerpo de Lithuania, se halla con sus tropas en Nieswicz y en Sluck.

Se ha destacado del primer ejército, que está á las órdenes del general de infantería Sacken, una division para enviarla al segundo ejército como manda el conde de Wittgenstein, general de caballería.

Este segundo ejército, acantonado en la frontera sud-este del imperio, se encuentra en direccion á los dos principados de Moldavia y de Valaquia, aunque los diferentes cuerpos de Lithuania, del primer ejército y de la guardia imperial, que están acantonados por escalones desde Bialistock hasta Beliki-Lecki, hayan suspendido su marcha. Sin embargo, es problemático el que estas tropas permanezcan mucho tiempo en esta posición, pues como están esperando de un instante á otro nuevas órdenes, compran forrages de cinco en cinco dias.

El Sr. de Yermoloff, que en 1812 tenia el mando de las fuerzas dirigidas contra la Persia, que desde entonces ha sido gobernador general de las provincias del Cáucaso, y ha desempeñado funciones diplomáticas cerca de la corte de Thera, ha sido nombrado general en jefe. Se dice que entiende muy bien la guerra de montaña.

Odessa 7 de Julio.

Se esperan con impaciencia las resultados de la respuesta categórica que nuestro Gobierno ha enviado á Constantinopla relativa á las quejas de la Puerta contra el Sr. de Strogonoff. Este sugeto paligra mucho si sobreviene un rompimiento. Hemos recibido cartas de Constantinopla con fecha de 3 del corriente, y son muy pocas las noticias que traen. Los griegos han apresado últimamente nueve embarcaciones turcas, y se dice que ya empiezan á dejarse ver algunos buques argelinos.

SUECIA.

Stockolmo 17 de Julio.

La gaceta de Petersburgo ha insertado muchos artículos favorables á la causa de los griegos, copiándolos de la Gaceta Universal de Augsburgo.

S. M. nos ha dejado hoy para irse á Noruega: al paso visitará los trabajos de construcción del castillo que se está haciendo cerca de Warnus. El teniente general conde de Tavast acompaña al Rey en su viaje.

Durante la ausencia de S. M. tendrán la dirección de los negocios del Gobierno los dos ministros de Estado condes de Sillemberg y de Engestroems, y los consejeros privados condes de Lagerbring y de Skoldebrand.

Se ha ratificado el tratado relativo á la deuda de Dinamarca. El plenipotenciario sueco vice-presidente Riliberg, que ha cooperado en él, ha sido nombrado por S. M. D. condeador de la Real orden de Dannebrog; y el capitán Hausen, comisario dinamarqués, ha sido condecorado con la espada de Suecia.

Se ha impreso y publicado el tratado de arreglo de límites, firmado en Torneo en 5 de Enero próximo pasado, y ratificado en Stockolmo en 26 de Febrero, y en Laybach en 12 de Marzo.

DALMACIA.

Ragusa 20 de Junio.

La escuadra griega se ha apoderado de la ciudad de Bonitza. Se habla de un tratado de alianza entre los griegos y los albaneses. Desde que los osmanlis han sido batidos delante de Janina y Tricole, y arrojados de una gran parte de la Tesalia y de la Livadia, vuelve á parecer el viejo Ali, y debe reunirse al ejército griego que se junta en estas dos últimas provincias, para avanzar luego sobre Constantinopla por la Macedonia.

Los etolios y arcanianos han destruido varias mezquitas, y pasado á cuchillo algunos imanes turcos para vengar la muerte de los eclesiásticos griegos asesinados. Aseguran que todo el Peloponoso se halla libre; que todos los castillos, incluso el de Patrás, han caído en poder de los insurgentes; algunos musulmanes viven en el campo bajo la protección de los griegos.

AUSTRIA.

Trieste 15 de Julio.

Las cartas de Levante anuncian que varias islas del Archipiélago se han reunido también últimamente á la asociación general de las islas, despues de haberse desembarazado de los turcos que había en ellas. La isla de Chios es una de las comprendidas. Una tentativa de los habitantes de Rodas para conseguir igual suerte no tuvo buen éxito.

Viena 22 de Julio.

A consecuencia de un consejo de ministros presidido por el Emperador, se despachó ayer un correo extraordinario á Petersburgo, el cual lleva pliegos de la mayor importancia para nuestro ministro el baron de Lebzeiteru. No se duda que sean relativos á los asuntos de Turquía y á la marcha de las tropas rusas hácia el territorio otomano.

En este instante acaba de esparcirse una importantísima noticia, que necesita confirmación. Se asegura que nuestro Gabinete ha recibido de oficio la noticia de la declaracion de la guerra de Rusia á la Puerta otomana. Se cree generalmente que la parte que el Austria tomará en este caso se reducirá por ahora á destinar un cuerpo de ejército para defender las fronteras, y á poner 300 hombres á disposición del Emperador Alejandro, segun los antiguos tratados vigentes. Parece que la Turquía europea va á ser bien pronto el teatro de grandes sucesos.

Se dice que al tiempo de hacer saber el Gabinete de Londres á nuestra corte la muerte de Bonaparte, le ha comunicado cosas muy interesantes acerca de la última voluntad de este, y de las considerables cantidades de dinero que ha dejado en poder de algunos banqueros de Europa. Se añade que el correo de Londres ha traído tambien una carta autógrafa del prisionero de Santa Elena, en la cual deja todos sus bienes á sus mas próximos parientes.

El duque de Reichstadt se ha puesto luto por seis meses.

Está señalado el dia 30 de este mes para la salida de la corte. SS. MM. irán en seguida al palacio de Perseberg.

No se tienen aun noticias de la llegada del baron de Lebzeiteru á S. Petersburgo, donde es ahora muy necesaria su presencia por el giro que parece van á tomar los negocios en el este de Europa. El príncipe de Metternich ha ido al palacio de Schoembrunn á presentarse al Emperador. Dicen que la Rusia ha hecho una declaracion importante á las grandes potencias con respecto á la Turquía, y especialmente sobre las ofensas á que se ha propasado la Puerta, y de su violacion del derecho de gentes. Se dice tambien que el Emperador Alejandro acaba de tomar medidas militares de mucha importancia.

Se han despachado muchos correos con pliegos para diferentes cortes, y tambien para S. Petersburgo. Se asegura que ha recibido pliegos muy importantes el conde Golewkyu, ministro de la Rusia cerca de nuestra corte.

La escuadra griega ha conseguido nuevas ventajas en el Archipiélago, y apresado muchos navios turcos. Los de Argel han sufrido igual suerte en las aguas de la Morea, y este mal principio entibiara mucho el zelo de las regencias berberiscas para dar socorros á la Puerta. Los fondos van siempre bajando: el 10 se acotaban las obligaciones del estado á 72 $\frac{2}{3}$, y las acciones del banco á 579 y $\frac{1}{2}$.

ALEMANIA.

Augsburgo 27 de Julio.

La Gaceta universal hace un bosquejo de la situación militar de la Turquía, y de él se han tomado los siguientes rasgos:

El número de genizaros asciende á 2400, según las listas nominales; pero una gran parte no son mas que labradores pacíficos, comerciantes y artesanos, que se han alistado para ser individuos de este cuerpo temido, y participar de sus privilegios. Los que cobran sueldo no son mas que 400, de los cuales hay cerca de 200 en la capital. Otros hay que cobran ración, pero no sueldo; y todos están obligados á marchar cuando el Gran Señor va en persona al ejército. La caballería de los *jainas* y de los *timariotas*, dos especies de feudatarios, puede ascender á 13400 hombres; pero es una masa semejante á las bandas primera y segunda de caballería de la edad media, ó á la *popolita* de Polonia. Los *spais* son una buena caballería ligera; pero poco temible cuando forma en batalla. La artillería turca, aunque ha recibido algunas mejoras introducidas por oficiales franceses (que también han construido muchas fortalezas en Turquía), tiene muchos vicios, así en la parte material como en las personas: en lugar de 2000 hombres no hay mas que 10 ó 1200. Los cañones van mal aparejados, y los tiran con bueyes, lo cual hace perder muchas veces las batallas. Lo que forma una fuerza real es la muchedumbre de pueblos belicosos, enemigos del nombre cristiano, esparcidos por todo el imperio.

La *Gaceta universal* teme que los turcos han de resistir, «á pesar de los deseos de todos los amigos de la civilización á favor de la libertad de los griegos; en especial, añade, si la política de una grande potencia marítima tuviese por conveniente sostener á los turcos.»

Las cartas que recibimos de Viena todas anuncian guerra. Confirman los movimientos de las tropas rusas acantonadas en las orillas del Pruth. El general en jefe conde de Wittgenstein debe haber recibido de su Soberano instrucciones particulares, que se creen relativas á la próxima entrada de un cuerpo de ejército en la Moldavia.

Ahora que las circunstancias han tomado un caracter grave que al parecer indica una guerra inevitable, ha logrado la Puerta, según se asegura, que la Inglaterra se constituya como mediadora.

Esta noticia, cuya confirmación se espera, parece cierta en atención á que el ministro británico lord Strangford, que no solo subsiste en Constantinopla, sino que aparenta tener grande influjo en el divan, acaba de remitir á todos los cónsules de su nación, empleados en los Estados otomanos, la orden formal de no consentir que los turcos, y particularmente los griegos, se embarquen en buques ingleses sin un especial permiso.

Esta providencia es dirigida evidentemente contra aquellos griegos que pretendieren fugarse en embarcaciones inglesas. Sin embargo, sujetos muy ilustrados no la consideran sino como un acto de atención de parte del embajador de Inglaterra por lo que respecta á la Puerta, y creen que no se ejecutará con mucho rigor.

Frankfort 27 de Julio.

Escriben de Zante, citando esta prueba del espíritu de desacierto que parece dirigir todas las medidas del divan: «El Sultán, previo dictamen de este consejo, ha tomado la determinación de mandar encerrar al embajador de Persia, disgustado de que su Soberano se ha excusado á unir sus armas con las del Sultán para atacar á toda la cristiandad. Ha sido también preso un agente comerciante del Sofi, encargado por su Soberano de hacer en Constantinopla compras considerables para la corte de Persia.»

INGLATERRA.

Londres 31 de Julio.

El *Courrier public* el siguiente extracto de una carta particular que supone escrita desde París con fecha de 26 de Julio.

«No se puede negar que está próximo á verificarse un nuevo orden de cosas en Europa. Muy superficial será el observador que no lo estuviese previendo, puesto que esta mudanza debe ser una consecuencia del convenio ajustado en París á fines de 1815 entre todas las potencias europeas (excepto la Turquía) que dejaba á la Rusia sin un enemigo temible y con un grande aumento de territorio. La desmembración ó la destrucción del imperio Otomano se hubiera verificado hace ya tiempo, si la revolución francesa, las guerras, y todos los demás sucesos posteriores, no la hubiesen dilatado. La guerra que terminó el tratado de Bucharest en 1812 hubiera acelerado, ya que no completado, la ruina del imperio turco, si la Rusia no se hubiese visto amenazada de una invasión por un terrible enemigo, y no hubiese estado tan dispuesta como la Puerta á terminar la lucha. Sin embargo, como este tratado extendió hasta el Pruth los límites de la Rusia, dió á esta potencia mas de un tercio de la Moldavia con las importantes plazas de Chotzim y de Bender, y toda la Besarabia con las plazas de Ismail y de Kelva. Las anteriores adquisiciones de la Rusia unidas con estas la ponían en disposición de penetrar hasta el centro de las demas provincias de la Turquía europea. Era evidente que las cosas no podían permanecer sobre este pie entre las dos potencias, aunque el curso de los sucesos no haya sido tal cual se pensó á los principios.

«La independencia de la Grecia cesó ya de ser un suceso inverosímil, y de consiguiente tiene el imperio en su seno un enemigo casi igualmente temible que el de fuera. No es probable que los turcos puedan sofocar la insurrección griega. En el día llaman mas su atención los movimientos de la Rusia, á quien la separación de un cuerpo de turcos algo considerable para pelear contra los griegos abriría un paso franco para llegar hasta las puertas de Constantinopla.

«Es muy poco lo que sabemos acerca de la naturaleza de los acontecimientos que han ocurrido últimamente en el imperio Otomano. Aunque no es de presumir haya sido el ánimo de la Puerta el provocar á la Rusia, las noticias que han dado, tanto los periódicos alemanes co-

mo los nuestros, representan á los turcos como agresores. Con todo, es muy natural que la Puerta tenga sospechas de la Rusia, y que la crea propicia á los griegos sublevados, los cuales facilitan con su conducta las miras de esta última potencia, disminuyendo las fuerzas de los turcos, y distrayendo su atención. En efecto, es imposible que la Rusia deje de aprobar, bajo cualquier aspecto que se considere, el giro que han tomado los negocios de la Grecia. La cuestión se reduce únicamente á saber cuál deberá ser en estas circunstancias la política de la Francia y la de la Gran Bretaña.

«Sería un absurdo suponer que cualquiera de estos dos Estados pueda permanecer espectador indiferente de aquellos acontecimientos. Aun cuando quisieran no les sería ya fácil; pero no deben hacerlo aun cuando puedan. Vuestras islas Jónicas, que se hallan tan inmediatas á las costas de la Grecia y de la Morea, no podrán menos de sufrir alguna reacción á consecuencia de los sucesos de la Grecia. Tampoco podréis manifestaros indiferentes á la suerte que parece amenaza á Constantinopla, á menos que no intervenga en su favor una mediación fuerte y poderosa. Sería inútil repetir que el proyecto favorito de la corte de S. Petersburgo es la toma de Constantinopla, pues esto lo sabe todo el mundo; y no sería menos superfluo negar que las presentes circunstancias son las mas á propósito que se han presentado hasta ahora para llevar al cabo este designio. Los triunfos de la Rusia contra Bonaparte dieron á aquel Gabinete mas fuerza y confianza, y sería muy ridículo pensar que la ambición de una nación se disminuye en razón del aumento de su poder. La conducta que ha observado el Emperador Alejandro, sosteniendo la política del Austria en la revolución de Italia, le ha granjeado un influjo de mucha consideración en el Gabinete de Viena, y no sería muy fácil creer que experimentase por parte de este una vigorosa oposición á sus miras sobre la Puerta. Esta es una cuestión, que solamente se debería examinar cuando la Rusia, dócil á los consejos de la prudencia, ocultase sus designios contra la Turquía, cuando no fuese tan impolítica como Bonaparte lo fue cuando atacó á la España, y en fin cuando á la ocupación misma de Constantinopla no se siguiese la conquista del resto de la Turquía.

«La España nos ha dado á conocer el formidable impulso que puede dar á una nación la destrucción de un Gobierno débil. La Rusia no podría sojuzgar jamás á toda la Turquía, aun cuando la política de la Europa no le opusiese ningún obstáculo. No hay duda en que le será muy fácil trastornar el Gobierno actual; pero de sus cenizas podría salir otro poder mucho mas temible, que á los recursos del Gobierno antiguo uniría el ímpetu, la energía, la audacia y la temeridad de la juventud.

«¿Y cuál será la conducta de la Francia y la Gran Bretaña? Es tan sencillo el partido de ofrecer desde luego su mediación, que creemos positivamente habrá sido adoptado. Pero si la rehusan; se deberán comprometer en una guerra estas dos últimas potencias? Ni las reconciliaciones contra los insultos, ni la oferta hecha de arreglar una diferencia entre dos potencias enemigas, las pueden obligar á unirse á la una contra la otra. Sin embargo nunca puede ser indiferente dar á conocer la opinión de un Gobierno imparcial é independiente. Tanto la Inglaterra como la Francia deben oponerse á la destrucción del imperio otomano, y á que la media luna deje de tremolar en ningún tiempo en el puerto de Constantinopla.

«No hablaremos con tanta resolución acerca de la cuestión de la independencia de los griegos, pues no hay nadie ya que ignore la opresión bajo que han vivido, y mas cuando por otra parte es tan seductora la idea de restituir la libertad á la Grecia, de la cual el género humano podrá esperar muchas ventajas. Sin embargo, no creamos tan ligera-mente que sea indispensable la destrucción de la potencia otomana para observar sin impedimento esa casta de hombres, á la cual hemos dado constantemente el nombre y caracter de los griegos. No olvidemos tampoco que los albaneses, á pesar de que habrán fomentado acaso la insurrección de los griegos, serán los que se opondrán mas vigorosamente á que se realice su emancipación. Les ayudarán, sí, para que puedan arrancar el poder á los otomanos; pero tal vez será con el objeto de que recaiga en ellos. Eramos lejos de sostener que los esfuerzos de la Francia ó de la Inglaterra puedan ó deban impedir el que los griegos hagan cuanto les sea posible en favor de su independencia; pero tampoco debemos ser fáciles en creer que si llegase á sacudir el yugo de los otomanos, se establecerá necesariamente la libertad en la Grecia, y que la destrucción del imperio turco sea un acontecimiento que debamos desear, y aun favorecer.»

El *Times* contiene una carta acerca de la política que ha observado el ministerio ingles en las islas Jónicas. Acusa á los ministros por no haber establecido en aquellas islas un Gobierno verdaderamente independiente, el cual hubiera asegurado á la Inglaterra el afecto de los jónios y el de los griegos. Entonces la Inglaterra hubiera podido intervenir fácilmente en los asuntos actuales de la Grecia, y no sufriría la inquietud que no puede menos de causarle una intervención extraña. La Inglaterra tiene un interes en que el imperio otomano subsista en su integridad, y á los griegos les sería igualmente sensible la división de este imperio, al cual lo consideran ellos como su herencia paterna. De este modo la Inglaterra hubiera podido adquirir la confianza de los griegos, cosa que en el día no le será tan fácil. El descontento que hay en las islas Jónicas contra la Inglaterra se ha extendido á todos los griegos, y no nos permite hacer en la actualidad el papel que nos convendría.

El *Morning-Chronicle* contiene también una carta sumamente vehemente acerca de la conducta del ministerio en las siete islas Jónicas. Pretenden que se observa en estas islas un sistema de despotismo indigno de la Inglaterra.

Paris 1.º de Agosto.

Algunos periódicos, dando crédito a cartas de Turquía, han referido que el dey de Tunez no había querido enviar su escuadra al Archipiélago á pelear con los griegos; y aun algunos otros han añadido que el Gobierno de esta Regencia parecía querer aprovecharse de la situación de la Puerta para hacerse independiente; pero este hecho no es cierto, pues se sabe por conducto seguro que el dey de Tunez no se ha negado á acceder á la propuesta de la Puerta, sino que ha hecho presente que las averías que había sufrido su escuadra de resultas del último huracán, le imposibilitaban de poder cooperar á las expediciones marítimas de la Sublime Puerta contra los griegos.

PORTUGAL.

Lisboa 2 de Agosto.

Sesion de Cortes del día 1.º

El Sr. Fernandez Tomas pidió que el ministro de Marina diese cuenta del balance de sus ingresos y gastos en el término de ocho dias, y tambien diese razon del por qué no lo había hecho antes, manifestando si alguno tenia la culpa para que fuese castigado.

El Sr. Francini expuso que hacia muy poco tiempo que el ministro ocupaba el ministerio, por cuya razon no era tan culpado como se le suponía en el citado retraso.

El Sr. Javier Monteiro añadió que se le preguntase tambien por qué razon no había enviado la lista de los oficiales de marina que habían venido de Rio-Janeiro; é igual indicacion hizo el Sr. Ferreira Borges sobre ciertos papeles que hacia tiempo se habían perdido.

El Sr. Francini dijo: "En todos los Gobiernos representativos se acostumbra que los ministros presenten en épocas determinadas estados circunstanciados de los gastos que se hacen en su ramo; pero hasta ahora no he visto que esto se haya puesto aqui en práctica."

Por último se formó de las tres proposiciones una, y se expidió la orden.

Se continuó la discusion del proyecto de Constitution, y se pasó á tratar del artículo 20, que quedó sin resolucion, y decia: "Este territorio (el portugues) solo puede desmembrarse con aprobacion de las Cortes (art. 97) &c."

El Sr. Margiochi habló largamente sobre este asunto, desaprobando el párrafo; pero le rebató el Sr. Annes, quien, entre otras cosas, dijo las siguientes palabras, que merecieron la aprobacion general: "Una nacion que se ha regenerado sin verter ni una gota de sangre, tiene mucha que poder derramar en defensa de cualquier parte de su territorio."

Varios Sres. diputados hablaron enérgicamente sobre el asunto, manifestando ser la opinion general que se quitase el párrafo, en cuyo mismo sentido citó el Sr. Freire ejemplos de algunos legisladores, que no imponían penas para ciertos crímenes solo por no recordarlos, infiriendo que era mejor no recordar la necesidad de enagenar alguna parte del territorio portugues; por lo cual votaba que se suprimiese el párrafo; y concluyó diciendo que cuando una necesidad urgente obligase á ceder parte del territorio portugues, la nacion escogeria diputados dotados de energía y caracter que supiesen defender sus derechos.

El Sr. Fernandez Thomas redujo la cuestion á dos puntos: 1.º Que habían convenido todos los Sres. diputados que solo en una necesidad absoluta podia enagenarse alguna parte del territorio portugues. 2.º Que igualmente estaban todos convencidos en que el territorio portugues era indivisible; de cuyos principios dedujo que no era necesario incluir este párrafo en la Constitution.

Por último, habiendo preguntado el Sr. presidente si debía quedar el artículo como estaba, se decidió que no; despues preguntó si debía quitarse enteramente de la Constitution la idea de que el territorio portugues solo podia ser enagenado con aprobacion de las Cortes, y habiéndose puesto á votacion, se decidió por 49 votos contra 41 que se suprimiese la indicada idea.

El Sr. Magalães pidió que se expresasen en el acta los nombres de los Sres. diputados que habían votado en pro y en contra; pero el señor presidente le contestó que esto era una nueva proposicion, que debía hacerse por escrito.

Preguntó el Sr. presidente si debería declararse que el territorio portugues era indivisible; y habiéndose decidido que no era necesaria esta declaracion, levantó la sesion de este día.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Vergara 31 de Julio.

El lunes 16 de este mes empezaron en este seminario los exámenes de fin de curso; siguieron todos los dias de la semana, y fueron presentándose por su orden los seminaristas á dar pruebas de sus adelantamientos en primeras letras, doctrina cristiana, gramática castellana, latina, inglesa y francesa, humanidades, lógica, matemáticas puras y mixtas, geografía, fortificación, filosofía moral, derecho natural y de gentes, Constitution, cronología é historia, dibujo, música vocal é instrumental, y baile; se presentaron tambien los externos de las clases á que asisten. Se repartieron los premios ordinarios de cada clase, y los extraordinarios de conducta, que fue una medalla de plata con esta leyenda: *Nulla pallescere culca*; y de doctrina cristiana con esta: *Doctrina sua noscitur vir*; y de la clase de Constitution con la misma leyenda. El numeroso concurso que presenció estos exámenes quedó

satisfecho del zelo de los maestros y de los adelantamientos de sus discípulos, que han de ser un día el apoyo de su patria.

Cádiz 7 de Agosto.

Ha entrado en este puerto el bergantin español *S. Bartolomé*, alias *el Indio*, procedente de la Havana en 47 dias; y las noticias que refiere acerca de Nueva-España nada adelantan á las que ya se tenían.

Se dice que una cc. bergantin de guerra saldrán con 200 artilleros para Veracruz, adonde se trasladará un batallion de las tropas que guarnecen á la Havana, y que este será reemplazado cuanto antes.

Madrid Lunes 15 de Agosto.

SS. MM. y A.A. continúan sin novedad en su importante salud.

Se han recibido periódicos extranjeros, cuyas noticias alcanzan, las de Alemania hasta el 30 de Julio, las de Inglaterra hasta el 31, y las de Paris hasta el 5 del corriente.

No acaba de decidirse con toda seguridad el importantísimo problema de la guerra entre rusos y turcos: sin duda las negociaciones sobre el particular tienen todo aquel caracter diplomático de los tiempos antiguos, perfeccionado por la ciencia de los Congresos, y que hacen que todo sea sigilo, y que como hemos visto en Nápoles, se obre hostilmente antes que se anuncie haber dejado de ser amigos.

El estado de Constantinopla continuaba siendo peligroso, particularmente para los cristianos de todos los cultos, y aun para los mismos musulmanes, por los desórdenes que eran consiguientes. Ademas de que en las inmediaciones de aquella capital había muchas tropas venidas del Asia, las cuales cometían continuas tropelías, é infundían demasiado terror, se estaban esperando muchas mas tropas.

En Constantinopla y en Smirna se disfrutaba la mejor salud; pero en Egipto la peste hacia ya los mayores estragos, y no habían podido evitarla el contagio algunas tripulaciones de los buques europeos; por lo cual será necesario tomar rigorosas precauciones con los barcos que arriben de aquellos países á los puertos de Europa.

El 30 de Junio parecia que habían dado la vela del puerto de Constantinopla dos navios de línea y una fragata con direccion á los Dardanelos, á unirse con los demas buques que se hallan en aquellos mares, y que iban al mando de Cari-Alí, almirante de puerto.

Parece que los sucesos de Turquía influyen tambien en la Palestina, en el Egipto y en la Siria. Ya se ha hablado de la proteccion que el bajá de Egipto ofrecia á los cristianos, y la inclinacion que manifestaba en favor de los griegos. Se ha hablado tambien del levantamiento de los drusos del monte Líbano, acometiendo al bajá de Damasco con el ánimo de apoderarse de aquella ciudad, y sustraerse del dominio del Gran Sultán. Ahora se dice que en Jerusalem ha habido tambien escenas horribles, habiendo sido profanado el Santo Sepulcro, y degollados ó hechos esclavos el patriarca de Jerusalem, su clero y muchos cristianos de todas edades y de ambos sexos; sin embargo; el periodista que publica estos desagradables sucesos pone dudas sobre la veracidad de este anuncio.

Los griegos son ya enteramente dueños del Archipiélago, é impiden la entrada de los Dardanelos, cortando por mar la comunicacion con la capital de Turquía.

Se confirma la especie de que el ejército turco del Epiro ha sido completamente derrotado y disperso, y que toda aquella provincia está en insurreccion.

Parece que la escuadra argelina y algunos buques de Egipto, que venian con víveres para los turcos, han sido batidos, y parte de ellos apresados por la escuadrilla griega que cruza entre Cañdia y Chipre.

Tambien se aseguraba haberse apoderado los turcos de algunos barcos rusos de comercio, y que sus tropas se habían acercado al Pruth, tomando las rusas algunas posiciones en las márgenes del mismo rio.

El 31 de Julio seguian bajando los fondos públicos de Inglaterra, y hasta el 30 habían bajado un 2 y medio por 100; todo lo cual era efecto de los recelos bastante fundados acerca de una guerra continental. El viage del lord Walpole daba motivo á muchas conjeturas; y el ministerio ingles se hallaba ocupadísimo, infiriéndose de esto que se tratan negocios de la mayor importancia.

Parece que hay muy serias comunicaciones entre los Gabinetes de Francia é Inglaterra; y segun anuncia el *Liberal gúrruceno*, los debates versan entre los *ultras* amigos de la santa alianza y los políticos ingleses que se oponen á sus designios. Mr. Chateaubriand había hecho dimision de sus destinos de ministro de Estado y de ministro plenipotenciario en Berlin. Se decia que otros personages habían seguido el ejemplo de Mr. Chateaubriand, citando entre ellos á los señores Corbieres y Villele, y añadiendo que este último había sido ministro solamente 24 horas. Seguia el rumor de la mudanza del ministerio; y aunque las apariencias anuncian (dice el citado periódico) que será á la inglesa, como no es aun seguro, los recelos estan lejos de calmarse. Mr. Decazes continuaba concurriendo con frecuencia á palacio, lo que daba motivo á conjeturas en favor suyo.

El *Courrier* de Paris publica un párrafo de Viena del 18 de Julio, en que se dice que el Gabinete austriaco ha recibido de oficio la noticia de haberse declarado la guerra entre la Rusia y la Turquía.

Se había dicho que el lord Walpole iba comisionado á Constantinopla; y ahora se dice que irá á Viena y Petersburgo, creyéndose que lleva el caracter de mediador, con instrucciones que mas bien parecen amenazas para contener á la Rusia.

ARTICULO DE OFICIO.

La Diputacion permanente de Cortes hace saber á todos los señores

res diputados de las mismas, que por el Sr. secretario de Estado y del Despacho de la Gobernacion de la Península se le ha pasado con fecha de ayer el oficio siguiente:

«Excmo. Sr.: Por la urgentísima necesidad de poner en armonía con la Constitución varios ramos de los mas importantes del Estado, y por la de decidir algunos otros negocios generales de que dependerá en gran manera la prosperidad pública, cuyo retardo no puede ver con indiferencia el paternal corazón del Rey; S. M., queriendo acelerar tan benéficas medidas, tiene por conveniente que se congreguen Cortes extraordinarias, y me ha mandado participarlo así á la Diputacion permanente de Cortes, segun el tenor del párrafo 3.º, art. 162 de la Constitución.

«Dichas Cortes extraordinarias serán para tratar de la division del territorio español, de las providencias oportunas para plantear segun ella el gobierno político; del proyecto de decreto sobre establecimientos de beneficencia; de las medidas que el Gobierno proponga á las Cortes, á fin de conseguir la tranquilidad y promover el bien de las Américas; del código criminal y del de procedimientos; de la reforma de aranceles; de la liquidacion de suministros; de las medidas necesarias para evitar el gravísimo daño que sufre la Nacion con el curso de monedas falsas ó defectuosas del extrangero; del expediente sobre los créditos de reemplazos; de la ordenanza y reglamentos militares; del decreto para la organizacion de la milicia activa, y del proyecto de decreto orgánico de la armada naval.

«Los asuntos referidos son los que desde ahora determina el Rey que se pongan á la deliberacion de las Cortes extraordinarias; reservándose el dirigirles otros, bien sea de los que nuevamente pudieran ocurrir, bien de los que ya penden en las diversas secretarías, segun viere interesar á la causa pública.

«Por último, S. M. me manda manifestar á la Diputacion, que le será particularmente satisfactorio el que la instalacion de las Cortes extraordinarias coincida, en cuanto sea posible, con el 24 de Setiembre; porque este dia no puede menos de recordar en la Nacion y fuera de ella el valor de los españoles contra sus enemigos externos, su constancia en las adversidades, su deseo y propósito de vivir en una justa libertad, y su lealtad y amor á la augusta Persona y familia del Rey.

«De su orden lo comunico á V. E. para conocimiento de la Diputacion permanente, y á fin de que en virtud de esta participacion se sirva convocar Cortes extraordinarias.

«Dios guarde á V. E. muchos años. Palacio 12 de Agosto de 1821.»

En cuya consecuencia, la Diputacion permanente, usando de la facultad que le concede el art. 162 de la Constitución, ha resuelto convocar, como por la presente convoca, á Cortes extraordinarias para el dia 28 de Setiembre próximo venidero, debiéndose celebrar la primera junta preparatoria en el dia 22 del mismo, y la última y la instalacion en el 24.

Lo que con arreglo al art. 229 del reglamento del gobierno interior de las Cortes comunica á V. S. la Diputacion permanente para su inteligencia, á fin de que concurra en el dia señalado á desempeñar sus funciones; avisando entre tanto el recibo de esta circular.

Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 13 de Agosto de 1821. = Josef María Calatrava, presidente. = Pedro, obispo de Mallorca. = Demetrio O'Dali. = Felipe Fermin de Paul. = Bartolomé Gutierrez de Acuña. = Francisco Martinez de la Rosa, diputado secretario. = No firma el Sr. D. Josef María Gutierrez de Teran, individuo de la Diputacion, por hallarse gravemente enfermo. = Sigue la rúbrica del señor secretario = Sr. diputado D.....

Se ha publicado en Barcelona el siguiente aviso:

Junta superior de sanidad de Cataluña.

Apenas tuvo la junta superior la mas ligera noticia de haber algun enfermo sospechoso procedente de buques de este puerto, se dedicó con el mayor esmero á las mas diligentes indagaciones en union con la municipal. En la tarde del dia 6, que adquirieron las sospechas algun fundamento, dictó las mas enérgicas y activas providencias dirigidas á sofocar el mal en su cuna.

En este momento tiene la junta la satisfaccion de anunciar á los pueblos de la provincia que crea haber aislado y reducido el mal al corto recinto del lazareto, donde existen los únicos enfermos que hay de enfermedad sospechosa, procedentes, como todos los que ha habido, de buques del puerto. Estos, la ciudad, sus hospitales, la Barceloneta, donde se han practicado visitas domiciliarias esta tarde misma, no tienen ningun enfermo de ella.

El número de muertos ha sido de ocho en esta forma: cinco hasta el 7 inclusive, dos en el dia de ayer, y uno en el de hoy; el de enfermos en la actualidad es de 12.

La junta que se mantiene en esta ciudad, por estar enteramente libre de contagio, no perdona fatiga ni desvelo para llenar sus atribuciones; se lionjea de que el mal quedará sofocado en su origen, y avisará á la provincia sin pérdida de momento cuanto pueda convenir al importante fin de la conservacion de la salud. Barcelona 9 de Agosto de 1821 á las once de la noche. = Antonio Remon Zarco del Valle, presidente. = Joaquin Escriche, secretario.

El cónsul de España en Trieste con fecha 30 del pasado Junio dice entre otras cosas al Gobierno lo que sigue: «La Cámara áulica de comercio en Viena ha modificado los derechos de entrada y salida del hi-

lado de seda, mandando que en adelante no pague el quintal de hilado crudo y ordinario sino dos florines de entrada y florin y medio de salida: y ocho florines de entrada y florin y medio de salida el de finísima calidad blanca (llamada santaisie). El Emperador ha concedido un privilegio exclusivo por ocho años á Leopoldo Wensger para curtir las pieles, segun su nueva invencion, de un modo perfecto, económico, y empleando otro ingrediente, y no la valonea. Tambien le ha concedido S. M. I. á Sebastian Kanenschil por el tiempo de cinco años en favor de una doble navaja y de tijeras de su invencion, con cuyo uso se facilita mucho la desmochadura de los sarmientos en las viñas. Asimismo ha obtenido Miguel Bayerleitner de este Soberano un privilegio exclusivo para fabricar sacos ó talegos sin costura alguna.»

VARIEDADES.

Sociedad de misioneros de Londres. El dia 10 de Mayo se celebró una junta de esta sociedad en la capilla de *Queen-Street* (calle de la Reina). El secretario leyó un informe, en que se dió noticia de la conversion al cristianismo de toda la poblacion de Otahiti, y de un número considerable de habitantes de las demas islas del mar del Sur. En Otahiti se habian repartido mas de 60 ejemplares de una traduccion de varios trozos de las escrituras. Las escuelas públicas eran protegidas, y se habian formado entre los naturales sociedades misioneras auxiliares. En Canton se habian traducido las escrituras en lengua chinesca, y se habia formado una escuela para enseñar el cristianismo. En Malaca, Tuio-Perang, ó isla del Príncipe de Gales, Calcuta y otros parages de las Indias orientales, Sincapore, Ambóina, Rusia y Tartaria rusa, se habian establecido sociedades de misioneros, y la religion cristiana iba haciendo en todos estos paises los mas rápidos progresos. Varias tribus de las que habitan la parte meridional del Africa habian manifestado tambien un deseo vivísimo de instruirse en las santas escrituras, y se habian convertido muchos individuos de ellas. El príncipe de Madagascar, que se halla en Londres, ha pedido á la sociedad varios misioneros, artesanos &c.

—Leinberger, maquinista de Nuremberg, asegura haber resuelto el problema de dar direccion horizontal á los globos aerostáticos; y se ofrece á hacer el mismo un viage de Nuremberg á Inglaterra en uno de estos globos, siempre que la academia Real de las ciencias de Londres le asegure pagarle cuando llegue la cantidad de 100 libras esterlinas, prometidas al que hiciera este descubrimiento.

—En una obra bastante curiosa que acaba de publicar Mr. de Châteaufort se dá la poblacion de Paris, con arreglo á los datos que le ha suministrado el prefecto del departamento del Sena, en 713,966 almas. El autor dice que en esta inmensa ciudad habia antiguamente un eclesiástico por cada 60 individuos; pero que en el dia no hay mas que uno por cada 612; y que el régimen de los hospitales se ha mejorado, pues en otro tiempo morian dos enfermos de cada nueve en el hospital general, y ahora muere uno solo de siete, ó 14 de 100 en lugar de 22.

—Dos intrépidos viajeros ingleses, los señores Waddington y Hambury andan recorriendo el Egipto alto y la Etiopia, y su regreso á Inglaterra se verificará probablemente antes de las próximas navidades. Se dice que estos viajeros han descubierto la antigua ciudad de Meroes, de la que hablan Heródoto, lib. 2.º, cap. 29; Diodoro de Sicilia, lib. 1.º, cap. 33; Estrabon, cap. 17, y Josefo, lib. 2.º, cap. 10. Segun los tres últimos autores estaba situada la ciudad de Meroes en una isla formada por el Nilo, el Astapus y el Astaboras (el Bahr-el-abiad, el Abawi y el Tacazza). Su antiguo nombre fue Saba; pero lo varió Cambises, poniéndola el de Meroes en nombre de su esposa ó de su hermana. Heródoto describió la situacion geográfica de Meroes del modo siguiente: «Después de haber dejado á un lado la isla de Tacpompso, y haber tomado de nuevo la madre del Nilo, viajareis 40 dias por las orillas de este rio, porque su corriente no es navegable en atencion á sus muchas rocas y ásperos riscos que en ella se hallan. Pasados estos 40 dias de camino, os embarcareis de nuevo, y al cabo de 12 dias llegareis á una gran ciudad, cuyo nombre es Meroes. Dicen que esta es la capital del resto de los etiopés que todavia existen; los únicos dioses que allí se adoran son Júpiter y Baco.»

Estos mismos viajeros podrán darnos noticias mucho mas extensas que las que hemos tenido hasta ahora acerca de Dongola y Darshegga, y una relacion exacta de la expedicion del bajá (á cuyo ejército se reunieron) contra los abisinios.

ANUNCIOS.

Parangon del sistema constitucional de España con las principales formas de Gobierno antiguas y modernas; dirigido á S. M. El autor, después de caracterizar rápidamente los Gobiernos mas conocidos, termina su discurso manifestando la preferencia del establecido entre nosotros; y dando el parabien á nuestro augusto Monarca por su feliz permanencia y consolidacion: por D. Josef Mor de Fuentes: edicion hecha con esmero en 16, y se hallará en la librería de Matute.

Clamores de la Constitución contra el diálogo entre un observador y un reflexivo, el cual no reflexionaba mas que de un modo, siendo este: ¿Con que es de palacio? Bendito sea Dios! Se vende en las librerías de Novillo, de Castillo y de Villa. Su precio 9 cuartos.

NOTA. En la gaceta del lunes 13, col. 1.ª, lin. 10, donde dice evangelista, léase evangélica.—Col. 7.ª, lin. 6.ª, Londonderry Wellington, debe ser Londonderry y Wellington.—Idem lin. 8.ª, Esterhazy, léase Esterhazy.—Idem, lin. 11, Ceau Bermudez, léase Ceau Bermudez.